

Apicultores del Departamento Chamical, Provincia de La Rioja

Introducción

La actividad apícola se desarrolla a lo largo y ancho de nuestro país, por lo cual es considerada la producción más federal, porque se desarrolla en todas las provincias argentinas. Nuestro país se ubica entre los tres principales productores a nivel mundial, siendo el segundo exportador de miel con un volumen promedio superior a las 75.000 toneladas anuales, según los datos del Ministerio de Economía de la Nación para 2021. La mayor cantidad de productores se concentra en Buenos Aires, Entre Ríos y Santa Fe (Ministerio de Economía, 2021).

Según el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca, la producción apícola genera un impacto positivo en las economías locales, especialmente en regiones alejadas de los centros urbanos. Se estima que el sector actividad genera empleo para más de 100 mil personas de manera directa e indirecta.

La provincia de La Rioja no se encuentra entre las de más producción ni la que nuclea el mayor número de productores, pero sus mieles son valoradas por su calidad y color. En el año 2022, mieles

del departamento Chamical fueron premiadas a nivel internacional. De los distintos departamentos que conforman la provincia, General Belgrano y Chamical nuclean la mayor producción. La generalidad de los oferentes apícolas del departamento Chamical son considerados pequeños productores rurales (Mercado, 2022). Alrededor de unos 35 se encuentran en el Registro Nacional de Productores Apícolas (RENAPA), aun cuando su inscripción no esté vigente en la actualidad. Se trata de un registro gratuito que acredita la condición de productor/a apícola y fundamentalmente resulta obligatorio para la comercialización de los productos, ya que puede garantizar su trazabilidad (Vázquez y Vázquez, 2024).

Mabel Manzanal y Guillermo Neiman (2010) establecen dos condiciones generales para la definición de pequeños productores rurales: la tenencia de una superficie reducida de tierra y el uso de trabajo familiar. Por otro lado, Pedro Tsakoumagkos (2002) define la actividad de estos productores como de pluri-inserción, debido a que existen diversas formas de incorporarse a la producción agrícola.



Esta investigación trata de relevar y caracterizar a los productores apícolas del departamento Chamical, describir su producción en cuanto a volúmenes (número de colmenas), productos que comercializan, complementariedad con otras actividades. Asimismo, en un apartado especial se analizan los vínculos y realidades de las mujeres productoras apícolas.

Metodología

En este trabajo se propuso una metodología descriptiva, de corte cualitativo. Se utilizó como fuente primaria la información obtenida a través de entrevistas semiestructuradas a los productores apícolas chamicalenses. Se entrevistaron a 14 productores apícolas del departamento Chamical.

La recopilación de fuentes secundarias sobre la actividad apícola local se realizó mediante registros oficiales tributarios, sociales y productivos nacionales, provinciales, municipales.

Las entrevistas se llevaron a cabo tomando como base el listado de productores con inscripción en el RENAPA y a productores que, aunque no presenten inscripción en el registro, se dediquen a la producción apícola.

Caracterización de los productores apícolas

Los productores entrevistados presentan un rango etario desde los 21 hasta los 69 años. Los productores apícolas tienen, el más antiguo, 20 años de trabajo apícola, el resto se fue integrando a lo largo de estos años. De los últimos incorporados a la actividad en el 2021, se encuentran los hijos de productores ya consolidados, generando de esta manera un traspaso generacional de saberes.

Las causas por las que comenzaron la actividad son variadas. Se puede destacar el vínculo entre capacitaciones técnicas y el comienzo de la actividad, ya que algunos productores vienen de colegios técnicos agropecuarios o tienen estudios universitarios, ya sea completos o incompletos, vinculados a la actividad rural. Cabe decir que en el departamento Chamical se dictan carreras como Inge-



niería en Recursos Renovables y Veterinaria. Otros productores han realizado cursos y capacitaciones dictados por organismos como el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA).

Para la caracterización de los productores, la entrevista se estructuró en 5 temáticas, una sobre aspectos económicos, la segunda acerca temas productivos, una tercera que interpela sobre los aspectos comerciales, una cuarta en relación a cuestiones contables y una quinta referida a temáticas organizacionales.

Aspectos económicos

De los productores entrevistados, más del 70% realiza la actividad apícola en tierras propias y el 40% de estos comparte la tierra con otros productores, algunos apicultores y otros ganaderos. De los productores que no poseen tierras, algunos la arriendan a cambio de un porcentaje de la cosecha mientras que otros comparten la tierra.

Al consultar sobre si reciben subsidios o ayudas estatales, la totalidad de los productores expresó que no han recibido en la actualidad ningún aporte estatal. No obstante, algunos expresaron que comenzaron a trabajar con abejas luego de hacer un curso de apicultura que dictó el gobierno provincial y con la entrega de colmenas por parte del mismo.

De estos productores, ninguno tiene ingresos exclusivos de la actividad apícola, la gran mayoría se encuentra en relación de dependencia en forma pública y en menor medida en la actividad privada. Solo una productora que trabaja en el ámbito de su familia obtiene ingresos únicamente de la actividad apícola.

Aspectos productivos

La cantidad de colmenas que posee cada productor varía entre 20 y 200, sin poder determinar un padrón definido. Se aprecia que, salvo en un caso, los productores tienen en la actualidad más colmenas que con las que empezaron, lo que demuestra un crecimiento o sostenimiento de la actividad apícola. No obstante, casi el 60% de los productores tiene hoy menos del máximo de colmenas con las que ha producido, de esa manera se puede ver un retroceso en la



producción.

Algunos factores que obstaculizan la producción apícola, según sus comentarios, son las malas condiciones climáticas, la elevada sequía de la región.

El trabajo con abejas no lleva, en general, muchas horas. En general los productores les dedican unas 6 horas por semana aproximadamente y, en época de cosecha, esta actividad es mayor. La mitad de los productores consultados realizan la actividad de manera individual, es decir, sin que nadie los ayude y la otra mitad lo hace con colaboración de familiares.

Al consultar por los costos de producción, los más referenciados son el combustible, la cera estampada, elementos de sanidad y frascos.

Aspectos comerciales

Al realizar la consulta sobre los productos que venden, todos comercializan miel a granel y/o fraccionada. Algunos también venden la miel en panal y pocos entregan polen y núcleos. Encontramos dos productoras mujeres que venden algunos otros derivados como arrope de miel, grapa miel y mieles gourmet, generando con ella un aumento del valor agregado en los productos finales. Esta situación no es menor ya que se considera a este aumento de valor fundamental para avanzar en la actividad, oxigenar financieramente la economía del productor y pueda aspirar a proyectarse a futuro (Magnago, 2018).

Las productoras apícolas

En la estructura de las entrevistas se agregó una parte para contestar solo por las productoras mujeres, orientada a poder establecer algunas vivencias vinculadas con el género. De estas 4 productoras, dos habían cursado estudios universitarios que no finalizaron.

Todas coinciden en que hay actividades que requieren mucha fuerza y que es difícil poder realizarlas de manera individual. Pese a eso, entienden que la mujer productora tiene más destrezas para el manejo de cuestiones que requieren delicadeza y detalle, como el fraccionamiento y la producción de derivados de la miel.

Al consultar si formaban parte de algún espacio social u organización que agrupara a mujeres rurales, la respuesta fue negativa en el total de los casos.

Es importante destacar que una de las productoras, Erika Moreno logró el primer premio en la categoría de mieles claras en el marco del 22º Concurso Internacional de Mieles Multiflorales, llevado a cabo en el año 2022.

Conclusiones

Si bien este trabajo pertenece a una investigación que está en curso, es importante rescatar la importancia de la promoción de una actividad virtuosa como la apícola y destacar que en el departamento Chamical es realizada por pequeños productores rurales. Esta actividad si bien se ha desacelerado en la mayoría de los casos, se mantiene a lo largo de los años, incorporando en forma paulatina productores aun cuando no tenemos el dato de cuántos dejan la actividad.

En el relato de los entrevistados se reitera la influencia climática que generan la falta de lluvias y altas temporadas de sequías, que no permiten una buena floración y con ello, disminuye la producción de miel.

Se considera no menor la participación de mujeres en la actividad,

las cuales se ha ido incrementando en estos últimos años, dándole otra mirada a la actividad y la comercialización de los productos, obteniendo premios internacionales que dan cuenta de la evolución en la perspectiva de la actividad en el departamento Chamical.

Bibliografía

Beltrán Ayala, P. y Váscone Robalino, J. (2020). Análisis de los costos de producción de miel de abeja en Ecuador como insumo en la generación de políticas públicas que estimulen su producción: caso Pichincha. Uniandes EPISTEME. Revista digital de Ciencia, Tecnología e Innovación. Vol. 7. (pp. 1326-1340).<https://revista.uniandes.edu.ec/ojs/index.php/EPISTEME/article/view/2335>

García, L., Martínez, M. y Palacios, V. (2015). Análisis de costos y toma de decisiones en una empresa apícola. Trabajo de seminario. Universidad Nacional de Tucumán. <http://repositorio.face.unt.edu.ar:8920/bitstream/handle/123456789/199/ANALISIS%20DE%20COSTOS%20Y%20TOMA%20DE%20DECISIONES%20EN%20UNA%20EMPRESA%20a%20PICOLA.pdf?sequence=1&isAllowed=yG>

Manzal, M. y Neiman, G. Comp. (2010). Las agriculturas familiares del Mercosur: trayectorias, amenazas y desafíos. 1a ed. - Fundación Centro de Integración, Comunicación, Cultura y Sociedad – CICCUS. http://www.pertba.com.ar/archivos/publicaciones/Libro_Agricultura_Familiar_ManzanalNeiman.pdf#page=43

Magnano, G. (2018). La apicultura en el norte de santa fe. Sus costos y contribución marginal en función de variabilidades de rendimiento y escalas de producción. XLI Congreso Argentino De Profesores Universitarios De Costo.

http://iapuco.org.ar/wpcontent/uploads/2018/04/12_La-apicultura-en-el-Norte-de-Santa-Fe.pdf

Mercado, A. (2022). Presentación en Conversatorio Conociendo la apicultura riojana. Universidad Nacional de La Rioja.

Ministerio de agricultura de la Nación. Argentina y el mercado mundial de productos apícolas. https://magyp.gob.ar/apicultura/mercado_mundial.php

Ministerio de Economía (2021). Arrancó la campaña federal más miel todo el año.

<https://www.argentina.gob.ar/noticias/arranco-la-campana-federal-mas-miel-todo-el-ano#:~:text=Apicultura%20en%20Argentina,alrededor%20de%206.000%20tn%20promedio>

Tsakoumagkos, P. (2002). Neodualismo versus heterogeneidad. La heterogeneidad económica y social de la pequeña producción agraria en la Argentina. <https://periodicos.ufpe.br/revistas/revsocio/article/view/235445>

Vázquez, J y Vázquez, J. (2024). Una aproximación a la apicultura en clave de género. Revista Científica y Técnica Agropecuaria, Agroindustrial y Ambiental, [S.I.], v. 11, n. 1, feb. 2024. ISSN 2796-9142. <http://servicios.ingenieria.unlz.edu.ar:8080/ojs/index.php/agrarias/article/view/136/133>